



# «La discriminación no se elimina solo por decirlo o hacerse una foto»

Miguel Ángel Verdugo arremete contra la falta de compromiso institucional durante la inauguración de las jornadas de discapacidad

**SALAMANCA.** Las IX Jornadas Científicas Internacionales de Investigación sobre Discapacidad reúnen estos días en Salamanca a más de 700 expertos llegados de buena parte de España, Iberoamérica y Europa. La base de este encuentro es el modelo de calidad de vida, creado por el experto Robert Schalock y por el catedrático de la Universidad de Salamanca, Miguel Ángel Verdugo, hace 20 años y que se basa en la calibración de una serie de aspectos vitales. «La calidad de vida de cualquiera de nosotros depende de una serie de circunstancias, como el bienestar emocional, la relación interpersonal, la autodeterminación o elección de cada persona... hay que estudiar indicadores que las midan, construir pruebas e introducir cambios», apuntó Verdugo, momentos antes de la inauguración oficial de las jornadas en el auditorio del Colegio Arzobispo Fonseca.

Esa calibración o evaluación es precisamente la medida que más echan de menos los expertos en las administraciones públicas a la hora de tratar la discapacidad. Según el catedrático salmantino, que recalcó que el apoyo de la Junta de Castilla y León a estas jornadas ha sido inexistente, señaló que para que la



Miguel Ángel Verdugo y Juan Manuel Corchado en la sala mayor de Fonseca. :: ALMEIDA

inclusión sea una realidad hacen falta más que palabras. «La responsabilidad política es aportar recursos, valoración, participación, programas, eso es lo que tienen que comprometer». Y es que en esta etapa de campañas electorales es muy sencillo «hacerse la foto o decir que se lucha contra la discriminación», pero la realidad demuestra, apuntó Verdugo, que «la inclusión es un proceso de transformación claro, grande, progresivo, lento, que requiere planificación sistemática de las administraciones, activación de las orga-

## Las jornadas están dedicadas a la experiencia de las organizaciones

nizaciones y aportación de evidencias continuas».

Así, por ejemplo, la inclusión en el ámbito educativo ha quedado «en suspenso», pese a que en España se comenzó a trabajar en ese ámbito hace 30 años. Una situación provocada, afirmó Miguel Ángel Verdugo, por «la relajación y la falta de compromiso e interés de nuestra administración autonómica y en general en toda España; de hecho, todavía los padres reclaman planes adecuados para salvar las barreras que se encuentran».

### PROGRAMA DE HOY

► **9.00 horas.** Conferencia de Álvaro Marchesi sobre el decreto de integración de los alumnos con discapacidad de 1985.

► **10 horas.** Sesión científica Ángel Rivière, con Elena Martín Ortega, María Sotilo y Álvaro Marchesi.

► **11:30 h.** Mesa redonda sobre la inclusión educativa, moderada por Miguel Ángel Verdugo.

► **13 horas.** Coloquio 'Discapacidad y humor' con Antonio Fraguas, 'Forges'.

No obstante, frente a la inactividad de las instituciones públicas se encuentran las organizaciones que trabajan en el universo de la discapacidad y cuyas experiencias se expondrán durante estas jornadas. Por ello se ha querido dar prioridad, según explicó el catedrático, a las prácticas de estas entidades porque la «clave» es transformar las organizaciones «para que hagan una mejor gestión de los recursos y sobre todo del conocimiento de cara a evaluar adecuadamente los resultados personales».

Para el futuro queda la investigación en otros colectivos, como mayores, exclusión social o salud mental, de modo que se puedan conocer los parámetros por los que rige en ellos el modelo de calidad de vida.

Por último, cabe señalar que en la inauguración oficial intervinieron Juan Manuel Corchado, vicerrector de Innovación y Transferencia, Juan Pérez, vicepresidente de FEAPS, Agustín Matía, gerente de Down España, Jaume Mari, presidente de Aspace y Jesús García Lorente, director gerente de Autismo España.